

P.2 VIE DES ÉQUIPES
P.6 VIE DE LA DÉLÉGATION
P.9 INSTANT SPI

P.10 TRIBUNE DU PPV
P.11 INSTANT POÉSIE
DANS LES MÉDIAS

P.12 PORTRAIT DE BÉNÉVOLES
P.13 REVUE DE PRESSE PÔLE SI
AGENDA
EN BREF

L'ÉDITO



La nuit n'est jamais complète

La nuit n'est jamais complète.
Il y a toujours puisque je le dis,
Puisque je l'affirme,
Au bout du chagrin,
une fenêtre ouverte,
une fenêtre éclairée.
Il y a toujours un rêve qui veille,
désir à combler,
faim à satisfaire,
un cœur généreux,
une main tendue,
une main ouverte,
des yeux attentifs,
une vie : la vie à se partager.

Paul Éluard, extrait du recueil Derniers poèmes d'amour

Les membres du Bureau et les salariés de la délégation vous souhaitent **un très joyeux Noël et une bonne fin d'année, pleine de lumière et d'espérance !**

Bonne lecture de ce petit fraternel. ■



RETROUVAILLES À ROANNE

Le jeudi 9 novembre, les bénévoles de l'équipe de Roanne se sont tous retrouvés pour un moment de repas partagé afin de refaire du lien entre tous les ateliers.

C'était l'occasion pour tout le monde de faire connaissance avec les bénévoles arrivés dans l'année. L'équipe est importante et tout le monde ne se croise pas.



L'équipe en a profité pour inviter les bénévoles qui sont partis dans les deux dernières années, ou qui vont partir d'ici la fin 2023.



Ainsi 6 anciennes bénévoles ont reçu un bouquet de la part des autres. Trois d'entre elles avaient œuvré au sein des équipes de tri et de la boutique, deux participaient à l'activité jeux du Centre de détention, et une d'elles a participé très activement à l'ensemble de la vie de l'équipe (*voir interview de Simone en page 12*).

La soirée était préparée avec soin, avec des décorations réalisées par l'atelier « arts créatifs ».

Merci à tous les bénévoles qui ont apporté leur pierre à la préparation. ■

CHANTIER UNIS-CITE AU JARDIN DE MONTREYNAUD

Huit jeunes volontaires d'Unis-Cité nous ont aidés à défricher et préparer notre jardin pédagogique qui fait partie de notre jardin partagé à Montreynaud.

Quand les jeunes sont arrivés, on ne voyait même pas les bacs qui étaient complètement recouverts d'herbes !

Et après deux matinées de travail dans la joie et la bonne humeur... voici le résultat !!!



Nous avons coupé les herbes, enlevé les ronces et retourné la terre dans les bacs. Puis nous les avons couverts avec des cartons et des feuilles pour que les mauvaises herbes ne repoussent pas pendant l'hiver.

Un grand merci pour ce beau chantier !
Loïc et Alicia, deux jeunes d'Unis-Cité, seront avec nous tous les jeudis après-midi jusqu'à l'été pour nous aider au jardin, bienvenue ! ■

GROUPE CONVIVAL À FEURS...

Notre groupe convivial de Feurs s'est retrouvé lundi 13 novembre autour d'Agnès, venue de Saint Galmier, pour nous proposer de fabriquer un mobile de Noël après un instant de déambulation musicale sous le

signe de la nature et de ses éléments qui allaient constituer notre création ! Ce fut un moment de partage et d'amitié, se terminant par la dégustation de macarons ! ■ **L'équipe de Feurs**



... ET À SAINT-PAUL-EN-JAREZ

L'automne a été très riche en rencontres et convivialité. Nous continuons nos après-midi conviviaux où l'ouverture aux autres fait partie de notre philosophie.

Les personnes accueillies proviennent de tous milieux sociaux, ce qui est très enrichissant. Cette rencontre correspond à un vrai besoin puisque de plus en plus de personnes nous rejoignent.

Deux ateliers enfants et adultes ont été organisés. Un atelier Halloween où les enfants ont apprécié la créativité et l'inventivité, et un atelier « Couronnes de l'aveugle » où chacun a pu créer selon sa sensibilité.

Chacun a pu ramener son oeuvre à la maison. ■

L'équipe de Saint-Paul-En-Jarez



INAUGURATION DE GRABOTS-GRABOTTES

Vendredi 1er décembre a eu lieu l'inauguration de Grabots-Grabottes (38 rue des Docteurs Charcot, à Saint-Étienne). Odile Abrial, bénévole de l'équipe, revient pour nous sur cette matinée fraternelle et émouvante.

Ce lieu de soutien à la parentalité ouvert en 2019 est un accueil dédié aux familles avec leurs enfants de moins de 3 ans et offre un temps de jeux, de rencontre et de parole.

Denise, notre présidente a ouvert la séance en retraçant la naissance et le parcours de ce lieu nouveau, ainsi que la démarche du Secours Catholique dans le soutien à la parentalité. Ce lieu offre convivialité et chaleur humaine autour des tout-petits et leurs familles. Chantal, bénévole responsable de l'équipe et à l'origine du projet depuis 2010, a retracé à son tour l'origine du projet qui a fait un beau chemin depuis.

Parmi les invités, étaient présents Mme Thollot et son fils, la généreuse famille qui a fait don du local, qui était à l'origine une ancienne imprimerie.



Très émus, ils ont apposé la plaque de Saint François d'Assises sur un mur de la salle, ainsi qu'ils en avaient émis le souhait, sous le signe de la fraternité et du don.

Siham Labich, adjointe au maire, nous a chaleureusement remerciés pour ce projet, qui participe dans le tissu local à la fraternité et le partage. Très émue elle aussi par le geste de la famille Thollot, elle a lancé un message de paix pour celles et ceux qui fréquentent ce lieu dans le respect des cultures et des religions.

Un papa, habitué des lieux, a témoigné de ce que Grabots-Grabottes lui apporte à lui, son

épouse, leur petit garçon. Le plaisir qu'il a dans les échanges avec d'autres parents et les bénévoles, les questions qu'ils se posent autour de leur enfant, de ses apprentissages, de son bien-être, la joie de venir ici.

Les puéricultrices de la PMI ont également témoigné en expliquant leur démarche d'accompagnement des parents dans ce lieu. Il s'agit pour eux de rompre avec l'isolement, de faire des rencontres, de partager un bon moment.



Denise a ensuite présenté une nouvelle action née cette année à Grabots-Grabottes : les ateliers de français pour les parents. Les mamans peuvent apprendre le français pendant que leurs enfants jouent à côté. C'est une belle façon de mutualiser cet espace et, comme Denise l'a rappelé : « nous souhaitons que d'autres groupes rejoignent ce lieu, je les invite vivement ! ».

La matinée s'est terminée autour d'un moment convivial autour d'un café et de photos souvenirs pour ne rien oublier !

Merci à toutes et tous pour votre présence et vos sourires, longue vie à Grabots-Grabottes ! ■



GROUPE DES TALENTS DE LA RUE DE LA PAIX

Sortie dans le Pilat

Samedi 18 novembre, un groupe d'une vingtaine de personnes, adultes et enfants, est parti en randonnée dans le Pilat avec l'association Ski Forez.

Une superbe journée fraîche et ensoleillée. Toute la troupe a suivi un parcours de 6km : 2 heures de

marche, de montée, d'escalade entre les grosses pierres. Et une pause goûter bien méritée ! Les enfants ont été ravis, ils ont marché en chantant avec Jean-Claude et ils n'ont pas vu le temps passer !

Merci à Ski Forez, à Aïcha et à Jean-Claude d'avoir accompagnée cette randonnée et vivement la prochaine sortie ! ■



Atelier esthétique et coiffure



Sortie au cinéma pour aller voir « Migration », un dessin animé très touchant



Le programme du mois de décembre

				9H-12H & · ACCUEIL CAFE · ATELIER COIFFURE* 14H-16H ACCUEIL CAFE 14H-17H · COUTURE*** · ATELIER TRESSSES*	01	9H30-12H JARDIN DE MONTREYNAUD 13H-13H INFORMATIQUE 15H-17H ATELIER D'ANGLAIS POUR JEUNES ADOLESCENTS**	02	11H SEANCE CINEMA "LA PAT' PATROUILLE" <i>Cinéma Megarama</i> <i>Jean Jaurès</i>	03				
9H-12H ACCUEIL CAFE 9H30-17H VENTE DE NOEL	04	9H-12H ACCUEIL CAFE 9H30-17H VENTE DE NOEL	05	9H30-17H VENTE DE NOEL 9H-12H & 14H-17H COUTURE*** 14H-16H · ACCUEIL CAFE · INFORMATIQUE	06	9H30-17H VENTE DE NOEL 14H-16H30 JARDIN DE MONTREYNAUD	07	9H30-17H VENTE DE NOEL & 14H-16H ACCUEIL CAFE 14H-17H COUTURE***	08	9H30-17H VENTE DE NOEL 9H30-12H JARDIN DE MONTREYNAUD 13H-13H INFORMATIQUE 15H-17H ATELIER D'ANGLAIS POUR JEUNES ADOLESCENTS**	09	12H-17H ATELIER MANUCURE	10
9H-12H ACCUEIL CAFE 9H30-17H VENTE DE NOEL	11	9H-12H ACCUEIL CAFE 9H30-17H VENTE DE NOEL	12	9H30-17H VENTE DE NOEL 9H-12H ATELIER CUIR 14H-16H · ACCUEIL CAFE · INFORMATIQUE	13	9H30-17H VENTE DE NOEL 14H-16H30 JARDIN DE MONTREYNAUD	14	9H30-17H VENTE DE NOEL & 14H-16H ACCUEIL CAFE	15	9H30-17H VENTE DE NOEL 9H30-12H JARDIN DE MONTREYNAUD 13H-13H INFORMATIQUE 15H-17H ATELIER D'ANGLAIS POUR JEUNES ADOLESCENTS** 18H-18H JEUX DE SOCIETE ET GOÛTER	16	14H-17H ATELIER DESSIN	17
9H-12H ACCUEIL CAFE	18	14H-16H ACCUEIL CAFE	19	9H-12H & 14H-17H COUTURE*** 14H-16H · ACCUEIL CAFE · INFORMATIQUE	20	14H-16H30 JARDIN DE MONTREYNAUD	21	9H-12H & 14H-16H ACCUEIL CAFE 14H-17H COUTURE*** 16H30-18H GOÛTER DE NOEL	22	9H30-12H JARDIN DE MONTREYNAUD 13H-13H INFORMATIQUE 15H-17H ATELIER D'ANGLAIS POUR JEUNES ADOLESCENTS** 18H-18H JEUX DE SOCIETE & GOÛTER	23	24	
25	14H-16H ACCUEIL CAFE	26	9H-12H & 14H-17H COUTURE*** 14H-16H · ACCUEIL CAFE · INFORMATIQUE	27	14H-16H30 JARDIN DE MONTREYNAUD	28	9H-12H & 14H-16H ACCUEIL CAFE 14H-17H COUTURE***	29	9H30-12H JARDIN DE MONTREYNAUD 13H-13H INFORMATIQUE 15H-17H ATELIER D'ANGLAIS POUR JEUNES ADOLESCENTS**	30	31		

*ATELIER **COIFFURE & TRESSSES** : INSCRIPTION AUPRES DE SABAH POUR ATELIER COIFFURE
AU 06 19 05 93 66 & AUPRES DE NADEGE POUR ATELIER TRESSSES AU 07 58 90 03 27
ATELIER **ANGLAIS ADOLESCENTS : INSCRIPTION AUPRES DE RAZAN AU 07 82 90 14 11
*****COUTURE** : INSCRIPTION AUPRES D'AÏCHA AU 07 81 89 50 02

- ▶ Les activités **couture et cuir** ont lieu au 18 rue Berthelot
- ▶ L'**accueil café et les activités informatique, coiffure, manucure, dessin, jeux de société et goûter** ont lieu au 17 rue Arisitide Briand et de la Paix
- ▶ Le **jardin de Montreynaud** se situe Allée Boieldieu

📞 Pour plus d'infos, contactez Aïcha au 07 81 89 50 02

VIE DE LA DÉLÉGATION

INFOS RH

Le 3 janvier, nous aurons la joie d'accueillir trois nouveaux salariés:

- Mayara GONCALVES en tant qu'animatrice pour le territoire Forez-Lyonnais
- Kévin CRESPIY en tant qu'animateur pour le territoire du Gier-Pilat
- Morgane FESSY-FERREIRA en tant que chargée de mission à l'accueil de la rue de la paix jusqu'en février 2025.

Nous accueillerons également Sarah SADOUN à partir du 8 janvier en tant que volontaire en service civique sur le projet jardin à Montreynaud à St Etienne.

Vous aurez certainement l'occasion de les rencontrer dès le mois de janvier. Vous pourrez aussi découvrir leur portrait dans un prochain Petit Fraternel.

Un grand merci d'avance pour votre bon accueil, nous savons que nous pouvons compter sur vous! ■



Le mercredi 15 novembre, les membres du bureau, les référents de territoires et les salariés de la délégation ont participé à une demi-journée « La Fresque du Climat », animée par Isabelle de France nature Environnement.

Cette animation interactive permet à chacun de comprendre le fonctionnement, l'ampleur et la complexité des enjeux liés aux dérèglements climatiques.

La fresque élaborée lors de ce travail collectif est désormais affichée à la délégation dans la salle de réunion (1er étage). A l'issue

de celle-ci, chacun a été invité à proposer des pistes d'action, déjà menées ou envisagées, dans le cadre d'une transition écologique qui doit être rapide, notamment pour réduire les émissions de CO2.

N'hésitez pas à solliciter les animateur.rices ou référent.e.s de territoire si vous souhaitez vivre ce temps en équipe. ■

👉 Exemples de propositions exprimées (en vrac) :

► **A titre individuel** : récupérer l'eau de pluie, isoler sa maison (murs ou/et combles), faire attention au chauffage, limiter sa consommation au nécessaire, manger peu de viande et de poisson, manger bio, utiliser transports en commun, ne changer de vêtements que tous les deux jours, cultiver un potager, utiliser un poêle à granules à la place des radiateurs électriques, mieux gérer les emballages (déchets), prendre le moins possible l'avion, acheter davantage local et de saison, acheter des vêtements recyclés, vérifier et contrôler sa consommation...

► **De la part de l'Etat ou des collectivités** : arrêter le commerce de CO2, développer le solaire, pacifier le monde, développer et rendre plus accessibles les transports en commun, réduire l'éclairage, aider davantage au financement de l'isolation des logements, desserrer les normes de production des fruits et légumes moches (moins de gâchis), développer les transports en commun, taxer le carburant des avions, développer le groupement d'achat solidaires, soutenir l'agriculture paysanne, développer les circuits courts, pousser les politiques à développer l'agriculture bio et locale, mettre en place un impôt sur bilan énergétique entreprises, condamner les pollueurs, faire des lois plus strictes, revoir le gaspillage dans les services publics, favoriser le télétravail, trouver des solutions pour que les résolutions mondiales soient effectivement et globalement appliquées, arrêter de se soumettre aux gros intérêts, faire de l'éducation et de la sensibilisation (notamment en mettant en place des programmes éducatifs à l'école), donner des aides sérieuses pour changer d'énergie, faciliter les réparations des appareils, imposer aux multinationales de ne pas vendre des produits avec du plastique...



RAPPEL ABANDONS DE FRAIS 2023

Les bénévoles qui ont engagé des frais au titre de leur activité au Secours Catholique peuvent les déduire de leur impôt sur le revenu au même titre que leurs dons. Pour cela, votre déclaration (en annexe) doit arriver au siège de la délégation au plus tard le 5 janvier 2024.

☞ Retrouvez toutes les explications dans le Petit Fraternel n°38 (novembre 2023), en page 7

Vous pouvez également contacter Didier, comptable de la délégation :

☎ 04 77 43 98 48

✉ comptable.420@secours-catholique.org



FÊTE DE L'ÉPIPHANIE

Le pôle d'animation spirituelle propose une invitation fraternelle et conviviale autour de la Fête de l'Épiphanie, pour tous les bénévoles et personnes rencontrées au Secours Catholique.

📅 Mardi 9 janvier 2023, de 14h30 à 16h30

📍 Salle St-Paul à la maison diocésaine (1 rue Hector Berlioz, Saint-Etienne)

🔄 Programme :

- ▶ temps d'échange et d'animation autour de l'Épiphanie
- ▶ partage des brioches des rois

🔄 Inscriptions : au plus tard le vendredi 22 décembre

☞ Se noter dans le tableau suivant (ou bien s'inscrire auprès de son animateur.trice ou en appelant la délégation au 04.77.32.02.15) :

<https://tinyurl.com/Epiphanie-2024>



JOURNÉE SUR « L'ACCUEIL »

Nous étions 24 à être réuni ce 5 décembre à la maison diocésaine où nous avons échangé sur le sens de l'accueil au Secours Catholique. Notre groupe était riche d'une diversité d'appartenance et de situations personnelles, avec des personnes qui ne s'étaient pas rencontrées.

C'est fort de cela que nous avons partagé la matinée sur ce que nous avons vécu d'expérience d'accueil dans nos vies, expériences marquantes et parfois douloureuses qui nous ramenaient à ce qui avait habité des vies et même les avait parfois fondées : expérience d'enfant qui a connu la tendresse d'une grand-mère, celle d'un geste simple dans un moment difficile, de personnes où nous avons trouvé refuge et qui nous ont redonné confiance... mais aussi expériences de rejet ou d'oublis qui ont laissé des traces parfois profondes dans les cœurs...



Cela faisait du bien de pouvoir parler ainsi entre nous. C'est dans l'après-midi, après quelques témoignages, que nous avons parlé de l'accueil au Secours Catholique, tel que nous le vivons, avec ses forces et ses faiblesses, ses grandeurs et ses limites.



Chacun a pu repartir avec en lui le désir de mieux le vivre.

La liste peut paraître longue :

- Le temps de la gratuité, qu'elle soit de regard, d'écoute ou de temps passé à agir, entre tous, ceux qui sont accueillis mais aussi entre bénévoles
- Les moments conviviaux, mélangés entre équipes.
- Partager cette conscience que l'on est tous sur le même bateau à se retrousser les manches pour lutter ensemble
- Donner à chacun sa place, celle de penser, d'agir ou de parler et s'ouvrir à la gratitude que chaque personne est un cadeau et qu'elle est digne... même si parfois cela passe par des conflits, des blessures, des pardons... et avec le temps, créer des liens de confiance et d'amitié qui nous enrichissent tous, accueillants comme accueillis.

Cela fait beaucoup de choses donc ! Trop peut-être ! Mais elles témoignent de la richesse que peut prendre l'accueil dans nos équipes et de tout ce qu'il nous est possible de vivre pour en étendre l'espace.

Car l'accueil est finalement un espace que l'on donne pour que chacun existe. ■

Le pôle d'animation spirituelle

« En ces jours-là, parut un édit de l'empereur Auguste, ordonnant de recenser toute la terre. Ce premier recensement eut lieu lorsque Quirinius était gouverneur de Syrie. Et chacun allait se faire inscrire dans sa ville d'origine. Joseph, lui aussi, quitta la ville de Nazareth en Galilée, pour monter en Judée, à la ville de David appelée Bethléem, car il était de la maison et de la descendance de David. Il venait se faire inscrire avec Marie son épouse, qui était enceinte. Or, pendant qu'ils étaient là, arrivèrent les jours où elle allait enfanter. Et elle mit au monde son fils premier-né ; elle l'emballota et la coucha dans une mangeoire, car il n'y avait pas de place pour eux dans la salle commune. Dans les environs se trouvaient des bergers qui passaient la nuit dans les champs pour garder les troupeaux. » (Evangile de Matthieu chap. 2)

En ce temps de préparation de Noël, ce récit nous rappelle les conditions dans lesquelles Jésus est ve-

nu au monde. Ses parents, malgré le déplacement dans une terre sans logement où se reposer, sans amis pour les héberger, lui ont pourtant permis de naître.

Cette épisode de la vie de Jésus peut nous amener à regarder ce Noël autrement.

- ▶ De regarder comment aujourd'hui, dans des conditions rudes, les personnes et les familles qui sont dans nos rues apprennent à se battre pour vivre et parfois même donner la vie.
- ▶ Comme les bergers, qui sont à côté, de ne pas fermer les yeux et de les ouvrir à ce que peut susciter leur présence.
- ▶ Ou encore de réfléchir, à l'image de la place commune bondée de ce récit, à la place que nous avons ou n'avons pas pour les accueillir. Que ce soit sous un toit ou dans l'accueil qui est le nôtre.

👤 INSTANT PARTENAIRES

RASSEMBLEMENT POUR UNE SOCIÉTÉ OUVERTE ET ACCUEILLANTE

Dimanche 3 décembre à Jean-Jaurès a eu lieu un rassemblement initié par le Collectif Personne à la rue contre la nouvelle loi Asile et Immigration.

De nombreuses personnes ont participé, rassemblées et diverses : syndicats CGT et CFDT, professionnels de l'enseignement, associations locales ou nationales, chrétiens catholiques ou protestants... le collectif nous permet de nous retrouver dans ce qui nous ressemble.

Ce rassemblement nous permet une expression citoyenne pour une société ouverte et accueillante. Ce rassemblement incarne les mots Liberté Egalité Fraternité.

Nous vous partageons une petite partie d'un texte qui a été lu :

"Quelle France voulons-nous ? Quelle France aimons-nous ?
Celle de la peur ? Du rejet ? De la haine ? Ou celle de l'accueil, de l'ouverture aux Autres, de la confiance en l'avenir ?
Ensemble, ici, nous refusons le rejet.
Ensemble, ici, nous refusons la peur.
Ensemble, ici, nous refusons la haine.

Vive l'accueil, œuvrons pour une France fidèle à ses valeurs, à son passé et capable de préparer l'avenir."



Le projet de loi « pour contrôler l'immigration, améliorer l'intégration » a été voté au Sénat le 14 novembre. Dans une tribune publiée par Le Monde le 15 novembre 2023, le Pacte du pouvoir de vivre, dont le SCCF fait partie, appelle à un sursaut collectif et « demande au gouvernement, à sa majorité et à l'ensemble des parlementaires qui se reconnaissent dans les valeurs républicaines, de faire stopper ces dérives et de donner le cap pour construire les bases d'une société apaisée et fraternelle ».

« Nous appelons au sursaut collectif avant le passage du projet de loi sur l'immigration à l'Assemblée nationale »

Stop ! Depuis plusieurs années, nous assistons à une offensive politique et médiatique contre la présence de personnes étrangères dans notre pays. Cette offensive est inédite par son ampleur et sa violence, et vient, en multipliant les amalgames et les représentations fantasmées, nourrir le racisme et la xénophobie, tout en divisant dangereusement notre société.

Un nouveau palier a été franchi avec l'introduction du projet de loi pour contrôler l'immigration en séance publique au Sénat. De manière totalement décomplexée, les sénateurs Les Républicains [LR] ont multiplié les outrances et les propos caricaturaux sur l'immigration et les exilés. Et ce avec la caution parfois active du gouvernement.

La plupart des amendements votés au Sénat ne visent qu'à exclure et à rendre encore plus difficile le parcours des personnes immigrées sur le territoire, en les considérant illégitimes par nature. Ainsi, les mêmes responsables politiques qui dénoncent l'absence d'intégration des personnes migrantes sont ceux qui mettent tout en œuvre pour l'empêcher, par une batterie de mesures régressives plus stupéfiantes les unes que les autres : en durcissant les conditions d'accès à un titre de séjour ; en supprimant l'aide médicale d'État, rendant encore plus difficile l'accès aux soins de première nécessité des étrangers en situation irrégulière ; en rendant quasi inopérant le dispositif de régularisation par le travail ; en supprimant le droit aux prestations familiales, à l'allocation personnalisée d'autonomie, à plusieurs prestations concernant les personnes en situation de handicap ou le droit au logement opposable pour les étrangers résidant en France depuis moins de cinq ans (contre six mois aujourd'hui) ; en rétablissant le délit de séjour irrégulier ou encore en supprimant l'automatisme de l'acquisition de la nationalité à 18 ans pour les personnes nées en France de parents étrangers.

Aux amendements du groupe LR s'ajoutent ceux du gouvernement, qui a glissé dans le texte des mesures brutales non prévues dans le projet de loi initial. Ils constituent d'importants reculs pour le droit des

étrangers et le droit d'asile : rétention administrative des demandeurs d'asile, restriction du champ de la réunification familiale pour les bénéficiaires d'une protection internationale, recul de l'intervention du juge des libertés à quatre jours (au lieu de deux) pour les personnes en rétention et limitation des possibilités de libération...

Soulignons que de nombreux autres sénateurs, mais de fait minoritaires, ont tenté malgré tout de sauver ce qui peut l'être en portant un discours raisonnable et humaniste. Nous leur en savons gré.

Reste néanmoins le bruit de fond assourdissant de discours et de mots qui franchissent les frontières de l'inacceptable tant ils bafouent les valeurs de la République. Des valeurs que les sénateurs LR sont pourtant très prompts à mettre en avant quand il s'agit des étrangers.

Nous ne sommes plus dans le débat d'idées quand les digues et les consensus politiques et sociaux qui permettent un minimum de cohésion sociale et d'humanité sautent les uns après les autres. Récemment, les autorités françaises ont cherché à interdire les distributions alimentaires de rue dont bénéficient en grande majorité des personnes exilées dans le nord de Paris. Jusqu'où irons-nous ?

Cette semaine de débat au Sénat dit beaucoup de l'état de notre démocratie, alors même que les citoyens aspirent à davantage de cohésion sociale et d'apaisement. Nous ne sortirons pas indemnes de cette séquence qui pourrait avoir des conséquences dramatiques sur notre société tout entière si nous ne mettons pas un terme à ces dérives.

Nous, acteurs de la société civile membres du Pacte du pouvoir de vivre, sommes unis depuis près de cinq ans autour d'un socle de valeurs communes. Ces valeurs de justice sociale, d'égalité, de solidarité et de fraternité fondent notre République et charpentent nos engagements respectifs. Elles devraient également guider l'action de la représentation nationale.

Aussi, nous appelons au sursaut collectif avant le passage du projet de loi à l'Assemblée nationale à partir du 11 décembre.

Nous demandons au gouvernement, à sa majorité, et à l'ensemble des parlementaires qui se reconnaissent dans les valeurs républicaines, de faire stopper ces dérives et de donner le cap pour construire les bases d'une société apaisée et fraternelle. ■

Premiers signataires : Pascal Brice, président de la Fédération des acteurs de la solidarité ; Fanélie Carrey-Conte, déléguée générale de la Cimade ; Cécile Duflot, déléguée générale d'Oxfam France ; Marie-Aleth Gard, présidente d'ATD Quart Monde ; Amandine Lebreton, directrice du Pacte du pouvoir de vivre ; Marylise Léon, secrétaire générale de la CFDT ; Christophe Robert, délégué général de la Fondation Abbé Pierre ; Najat Vallaud-Belkacem, présidente de France terre d'asile.

Retrouvons la chanson d'Aldebert « La vie c'est quoi », que nous avons écoutée lors de la cérémonie de clôture de notre Voyage de l'Espérance à Lourdes.

C'est quoi la musique? C'est du son qui se parfume.
C'est quoi l'émotion? C'est l'âme qui s'allume.
C'est quoi un compliment? Un baiser invisible.
Et la nostalgie? Du passé comestible.
C'est quoi l'insouciance? C'est du temps que l'on sème.
C'est quoi le bon temps? C'est ta main dans la mienne.

C'est quoi l'enthousiasme? C'est des rêves qui militent.
Et la bienveillance? Des anges qui s'invitent.
Et c'est quoi l'espoir? Du bonheur qui attend.
Et un arc-en-ciel? Un monument au vivant.
C'est quoi grandir? C'est fabriquer des premières fois.
Et c'est quoi l'enfance? De la tendresse en pyjama.

Mais dis, papa, La vie c'est quoi?
Petite, tu vois,
La vie, c'est un peu de tout ça, mais surtout c'est toi.
C'est toi.

C'est quoi le remord? C'est un fantôme qui flâne.
Et la routine? Les envies qui se fanent.
C'est quoi l'essentiel? C'est de toujours y croire.
Et un souvenir? Un dessin sur la mémoire.
C'est quoi un sourire? C'est du vent dans les voiles.
Et la poésie? Une épuisette à étoiles.



C'est quoi l'indifférence? C'est la vie sans les couleurs.
Et c'est quoi le racisme? Une infirmité du cœur.
C'est quoi l'amitié? C'est une île au trésor.
Et l'école buissonnière? Un croche patte à Pythagore.
C'est quoi la sagesse? C'est Tintin au Tibet.
Et c'est quoi le bonheur? C'est maintenant ou jamais.

Mais dis, papa, La vie c'est quoi?
Petite, tu vois,
La vie, c'est un peu de tout ça, mais surtout c'est toi.
C'est toi

Dans tes histoires,
Dans tes délires, dans la fanfare de tes fous rire,
La vie est là, la vie est là
Dans notre armoire à souvenirs, dans l'espoir de te voir vieillir,
La vie est là, la vie est là. ■

🔊 Pour écouter cette belle chanson et visionner le clip :
<https://www.youtube.com/watch?v=D1H7uyWL4bU>

DANS LES MÉDIAS

ÉMISSION RCF



À l'occasion de la sortie le 14 novembre du rapport pauvreté 2023 du SCCF « Pauvretés : les femmes en première ligne », Denise et Clémentine ont témoigné au micro de Clément BONSIGNORE dans le cadre de l'émission « La Loire en questions ».

🔊 Vous pouvez réécouter cette émission sur le lien suivant :
<https://www.rcf.fr/actualite/la-loire-en-questions?episode=424021>



SPOT C'EST QUOI LA FRATERNITÉ ?

Une version du film « Révolution Fraternelle : c'est quoi la fraternité ? » a été réalisée cette année avec une nouvelle personnalité.

Gad Elmaleh vient prêter son image et son engagement à la Révolution Fraternelle. L'humoriste, acteur et réalisateur prend place à côté des autres comédiens et bénévoles.

Son image permettra de faire connaître au plus grand nombre nos messages de fraternité et de soutenir notre campagne de fin d'année.

Le spot est diffusé à la télévision :

- du 20/11 au 31/12 sur **France Télévision** (France 2, France 3, France 5, LCP et Public Sénat)
- du 27/11 au 31/12 sur LCI et TV Breizh
- et du 11/12 au 30/12 sur **TF1**

👁 Vous pouvez visionner le clip sur notre page Facebook (publication du 27 novembre) :

<https://www.facebook.com/SecoursCatholiqueLoire>



PORTRAIT DE BÉNÉVOLE

Nous avons le plaisir de rencontrer **Simone GOUTARD**, qui a participé très activement à la vie de l'équipe de Roanne pendant plus de 40 ans !



Simone, comment es-tu entrée au Secours catholique ?

Notre premier pas, avec mon mari et mes deux enfants, a été d'être famille d'accueil pour les deux mois d'été, à partir de 1974. En 1979, je suis entrée dans l'équipe de Roanne où nous étions une douzaine, nous faisons surtout de la distribution alimentaire, et quelques visites. Nous faisons aussi beaucoup d'écoute.

Tu es devenue responsable de l'équipe par la suite ?

Oui, en effet, vers 1992. C'est à l'époque où un animateur de la Délégation est arrivé. On était un peu loin de Saint Etienne auparavant. Nous avons mis en place une soixantaine de familles d'accueil sur le Roannais, dans la campagne, et nous avons accueilli beaucoup d'enfants qui venaient de Marseille. Ça demandait beaucoup de travail et j'ai aimé cette activité. Il y avait énormément de générosité de la part de ces familles, que nous visitions toutes.

Durant les années 2000, il y a eu beaucoup de changements dans l'équipe ?

Là où nous étions auparavant, nous étions à l'étroit. Mais l'équipe grossissait, nous avions de nouvelles actions. L'animateur de l'époque, Philippe Pupier,

nous a conseillé et nous avons trouvé un nouveau local en 2006. Nous avons pu mettre en place un vestiaire ainsi qu'un premier accueil café, ancêtre du Café des Amis. J'ai eu la chance d'être entouré de bénévoles compétents et enthousiastes, qui ont continué leur action après mon départ de la responsabilité et qui ont créé par exemple les jardins partagés ou les actions au centre de détention.

J'ai continué de mon côté en participant à la boutique solidaire, à l'accueil individuel et je préparais les vitrines jusqu'à aujourd'hui.

Qu'est ce que tu retiens de toutes ces années ?

Ce sont toutes ces rencontres humaines ! Que de personnes côtoyées ! Les personnes accueillies, les partenaires associatifs, les élus, les prêtres, les bénévoles, les assistantes sociales. Souvent des contacts très chaleureux et des personnes très différentes ! Je me souviens particulièrement d'une jeune arménienne qu'on a soutenue pour sa demande de papiers, qui travaille aujourd'hui et vit dans une maison. C'est fort symboliquement après son parcours très difficile.

Et il était pour moi important de faire référence à un prêtre, Stan Rougier, qui a écrit cette phrase : « accroche ta vie à une étoile ». ■

L'ensemble de l'équipe remercie particulièrement Simone pour son engagement continu au Secours catholique !

REVUE DE PRESSE DU PÔLE SOLIDARITÉ INTERNATIONALE

Comme chaque mois, retrouvons la revue de presse du pôle Solidarité Internationale.

➔ **SOS Méditerranée, le sauvetage en mer pour vocation**

Le combat humaniste d'une association d'aide aux personnes migrantes

🔗 Article à lire ici : <https://tinyurl.com/SOS-mediterranee>

➔ **L'Etat français, soutien de l'industrie d'armement**

Quand l'objectif de profit domine la mission régaliennne de l'Etat

🔗 Article à lire ici : <https://tinyurl.com/Etat-industrie-armement>



AGENDA



Date	Horaires	Evènement	Lieu
Mardi 9 janvier	9h30-13h30	Rencontre des participants au Voyage de l'Espérance	Salle St-Paul à la Maison diocésaine
	14h30 - 16h30	Fête de l'Epiphanie	
Jeudi 25 janvier		Formation « Être acteur »	Roanne
Mardi 13 février		Formation « Être solidaire »	Maison diocésaine

EN BREF

JOYEUX ANNIVERSAIRE !...

... à nos bénévoles nés en décembre :



Marie-Odile ARNAUD, Madeleine AUCOURT, Geneviève AVRIL, Lucie BAILLY-COMTE, Maurice BARJON, Pascal BARREL, Marie BESSET, Rafika BOUDJELIL, Oumbarka BOUNACHADA, Arnaud BROU, Claude CASSAR, Sabira CHADLI, Odile CHAUSSENDE, Andrée CHENEVIER, Noël-Régis CHENEVIER, Emmanuelle CHORAIN, Nathalie CORNILLON FEDRIGO, Marie-Noëlle CUSSONNET, Daniel DARRICAU, Xavier DE LA TOUR DU PIN, Jocelyne DUBOIS, Michèle DUBOST, Anne-Marie DUFOUR, Isabelle FEUILLET, Sylvie FONTENILLE, Christophe FORT, Marie Noëlle FREYNET, Joseph GRANGIER, Christine GRATALOUP, Arlette GRIVOLLAT, Andrée GROS-DENIS, Cecile HEMA, Soumicha IMADOUCHE, Ibrahim KREIFEUR, Fabienne KWIATKOWSKI, Marie-Claude LA POSTA, Agnès LABORDE, Caroline LAFFAY, Alex MARCON, Liana MARKOSYAN, Martine MARTINEZ, Latifa MOHAMED, Armand OLAGNON, Mireille PLANUD, Dominique REGNIER, Jeanine RIVOIRE, Françoise ROCHE, Jean-Paul ROUX, Monique THEVENET, Michel VALLARD, Gilles VALLIN, Monique VIAL, Danièle VIDAL. ■

Le **Petit Fraternel** est préparé par le pôle Communication, n'hésitez pas à collaborer en envoyant vos messages, témoignages...

Vous pouvez nous joindre à l'adresse mail communication.420@secours-catholique.org et nous suivre sur notre page Facebook [@SecoursCatholiqueLoire](https://www.facebook.com/SecoursCatholiqueLoire) (n'hésitez pas à faire connaître notre page autour de vous) et sur notre site web <https://loire.secours-catholique.org>

Prochain numéro : **janvier 2024**